16

BOMBEECK (*Harry Charles Joseph*), Agent commercial (Schaerbeek, 15.2.1876 - R.I.). Fils de Henri-Désiré et de Haecht, Marie-Rosalie.

Harry Bombeeck est né à Schaerbeek le 15 février 1876. Il fait ses études au collège des jésuites à Alost de 1884 à 1887, puis à l'école des pupilles à Alost, puis à Namur de 1887 à 1892. Il est ensuite élève à l'école régimentaire des grenadiers où il suit la préparation à la candidature pour la sous-lieutenance de 1892 à 1894. Licencié à la fin de l'année 1895, il s'engage l'année suivante comme agent commercial à la Société anonyme belge pour le Commerce du Haut-Congo.

Le 6 juin 1896, Harry Bombeeck s'embarque à Anvers à bord du steamer «Edouard Bohler». Arrivé à Matadi le 29 juin, il part en train pour Tumba le 6 juillet, puis gagne Kinshasa par la route des caravanes. Le 10 octobre, il quitte Kinshasa sur le steamer «Ville de Bruges» à destination du poste de Stanley Falls dirigé par l'agent principal W. Langheld. Il y arrive le 8 novembre et commence ses premières transactions commerciales. Après un bref séjour à la factorerie d'Isangi, il est envoyé à la factorerie de Yambinga pour y exercer les fonctions d'adjoint de M. Alziari. Le 6 juin 1897, il débarque à Isangi pour se mettre à la disposition de M. Goethals, chef de la factorerie de la S.A.B. Il est détaché au poste de N'Gundji où il obtient d'excellents résultats dans ses achats de caoutchouc et d'ivoire. Le 4 février 1898, il s'installe à Yambinga en qualité de gérant. Il effectue des reconnaissances sur la rive gauche du fleuve Congo, tranche de nombreuses palabres entre Africains et augmente le nombre des transactions commerciales de sa factorerie. Le 12 mars 1899, il s'embarque à bord du «Ville d'Anvers» pour Kinshasa. Au début du mois d'avril 1899, il gagne Matadi en chemin de fer et s'embarque pour l'Europe.

En septembre 1899, Harry Bombecck est engagé par le groupe anversois Suys-Pelgrims-Dhanis pour participer à une mission anglo-belge en Côte-de-L'Or et s'y occuper de la comptabilité (1899-1902). De 1902 à 1904, il reprend le chemin de l'Etat Indépendant du

Congo où il assume la direction du poste de Matadi du Crédit Commercial Congolais (C.C.C.). Le 15 septembre 1904, il part pour un quatrième terme au Congo pour le compte de la Société A.B.I.R. (Anglo-Belgian Rubber Company) dans la Maringa-Lopori. Son traitement est fixé à 3 000 F par an avec, en outre, 2 % du bénéfice moyen annuel réalisé par la Société A.B.I.R. et 1 % de commission d'achat sur la récolte des produits de cueillette. Le 20 novembre 1906, il est chef de factorerie (ou de secteur) à Bongadanga. Le 25 novembre, Harry Bombeeck est repris au service de l'Etat Indépendant du Congo pour une période se terminant le 15 septembre 1907 en qualité d'agent hors cadre avec un traitement de 4 200 F et une indemnité de 800 F par an tenant lieu d'allocation de retraite. Le 26 novembre 1906, il est désigné pour le poste de Lokolenge. Le 17 mars 1907, il arrive malade à Coquilhatville. Le 19 mars, il est à Boma. Le 29 avril, il démissionne pour cause de maladie. Le 30 avril, il s'embarque à Boma sur le steamer «Bruxellesville». Il rentre en Belgique le 21 mai 1907.

De 1909 à 1911, Harry Bombeeck repart pour un dernier séjour en Afrique. On le retrouve au Katanga en 1909 en qualité de directeur de l'Intertropical Anglo-Belgian Trading Company et fondé de pouvoir de la Banque du Congo belge jusqu'à la fin de sa carrière africaine en juin 1911.

Harry Bombeeck continue à s'intéresser au Congo belge. Depuis novembre 1929, il assure bénévolement le service de publicité du Bulletin des Vétérans Coloniaux, devenu en 1946 la Revue Congolaise Illustrée. En janvier 1960, il est nommé vice-président du comité d'honneur des Vétérans de l'Etat Indépendant du Congo et du Congo belge et, en octobre 1960, membre du comité de direction de la Revue Congolaise Illustrée. En dépit de nombreuses recherches, nous n'avons pu retrouver la date exacte du décès de Harry Bombeeck.

18 septembre 1995. P. Salmon.

Sources: Affaires étrangères/Affaires africaines. Registre Matricule nº 6147; Dossier personnel 346; Dossier personnel 1109 (1266). — SALMON, P. 1990. La carrière africaine de Harry Bombecck, agent commercial (1896-1899). Collection Histoire de l'Afrique, Les correspondances de civilisations, Bruxelles, 146 pp.